

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (1974)
Heft: 270

Artikel: L'eau nue
Autor: Trolliet, Gilbert
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1026477>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Tous ces faits ne semblent pas avoir eu la moindre influence sur le Conseil d'Etat dont le plan, faisant fi de l'avenir, envisage toujours le bétonnage progressif des deux parcelles. On peut craindre que les autorités communales n'opposent à l'exécutif qu'une résistance bien faible, moyennant la concession de surfaces à bétonner communément.

Il y va donc une fois de plus des droits populaires. Assisterons-nous aux tours de passe-passe habituels ? Le passé laisse mal augurer de l'avenir ! Voir le cas de l'initiative pour la priorité aux transports en commun, maintenue au frigidaire au mépris des délais constitutionnels. Voir également le cas de la consultation des milieux intéressés à la construction d'une usine atomique à Verbois : là, une véritable comédie touche à sa fin; après avoir obtenu neuf fois sur dix une réponse négative,

Quiconque s'engage politiquement et milite dans un parti, quel qu'il soit, mais à l'aile gauche de celui-ci, doit être doublement attentif à sa conduite en matière de vins, de femmes et d'argent. Or, l'expérience — de fer-blanc — nous l'apprend: Les non-conformistes ont souvent, en politique, un comportement tel qu'ils courrent à la catastrophe à l'un ou l'autre, ou même à deux en même temps des chapitres énumérés plus haut.

D'où une loi générale — parfois dure comme de l'acier:

On en finit avec les non-conformistes quand on veut et comme l'on veut (administrativement ou judiciairement).

Le jeune député du Grand Conseil bernois Luzius Theiler, de l'Alliance des indépendants, l'un des membres les plus actifs, mais aussi, par là-même, les plus détestés, de la scène politique bernoise, l'apprendra à ses dépens: pour quelques sottises d'ordre financier (montant du délit: 13 800 francs), exploitées de main de maître par des adversaires politiques, il vient d'écopier, en temps voulu (14 jours avant les élections), de 10 mois de prison avec sursis.

tive, le Conseil d'Etat, cédant aux pressions des milieux de l'industrie, a répondu positivement; bien mieux, on croit savoir que la Confédération peut fort bien se passer de l'autorisation du canton pour commencer l'opération.

Un terrain propice

Le golf d'Onex et la presqu'île de Loëx peuvent néanmoins être sauvés. Aux habitants d'Onex, du Lignon, aux mouvements spécialisés, Institut de la Vie, World Wild Fund, de jouer: sur ce terrain précis, ils ont en main les moyens d'obliger les partis, ou du moins une majorité d'entre eux, à passer des promesses aux actes. L'environnement, les espaces verts, sont une valeur en soi; dans le combat pour les préserver, le simple citoyen trouvera aussi une façon de reprendre la parole.

** En novembre 1970, Dieter Bührle s'en était mieux tiré:*

En manière de sanction d'une politique d'exportation d'armes contrevenant à la loi et portant ombrage à l'image de la Suisse (montant du délit: 80 millions de francs), il s'était vu condamné à juste 8 mois de prison avec sursis et à une amende de 20 000 francs (sur un capital impayable de 120 millions).

Et qui plus est, le même Dieter Bührle vient de recevoir la bourgeoisie d'honneur de la commune schwytzoise d'Unteriberg « pour sa loyauté et sa grandeur de vues face à notre commune, pour son ouverture d'esprit sociale et pour sa compréhension envers la communauté des travailleurs ».

Alors: tête haute et pas de découragement, Luzius!

** A Berne, dans la cave politico-littéraire « Junker », des débats sur les élections au Grand Conseil entre les ténoirs en herbe des Organisations progressistes POCHE, ceux de la Ligue marxiste révolutionnaire, et quelques Jusos, plus quelques membres d'autres groupuscules.*

L'observateur naïf va de surprise en surprise en

L'eau nue

L'eau nue est extraordinaire.

Là-haut

Sans frein

Courant la pluie.

S'éblouissant de peu.

A fond de mer

Assise

L'air absent.

Gilbert Trolliet

consultant les listes électorales qu'on lui présente: où l'on clame prendre en charge le discours de « la classe ouvrière révolutionnaire », pas trace de la candidature d'un seul travailleur ! Mieux encore: la grande majorité du POCHE et de la LMR à Berne est issue de la grande bourgeoisie et des classes moyennes.

Et le naïf de tenter de conclure: s'il est bien connu que 3 % de la population suisse jouit d'au moins 51 % du revenu helvétique, il semble tout aussi vrai que des mêmes 3 % sont issus au bas mot 51 % des « leaders de la classe ouvrière », donc...

La femme suisse et l'Unesco

— Dans la même « National Zeitung », mais dans le supplément hebdomadaire, à mentionner, une note sur le fonctionnement d'un institut des moyens de communication de masse à Milan, et le compte-rendu du travail de l'Unesco sur la situation de la femme suisse, sous le titre « Helvetia 1970: total unemanzipiert » (même travail dans le magazine hebdomadaire du « Tages Anzeiger »).